

Diagnóstico Territorial Participativo

Región:	Metropolitana	Comuna:	Ñuñoa	Territorio o Barrio:	Villa Frei
Nombre Gestor/a territorial:	Iris Argüello			Fecha:	28-1-2024

0. INTRODUCCIÓN

El Programa de Intervención Comunitaria tiene el objetivo de desarrollar en las y los estudiantes, capacidades profesionales para articular aprendizajes y saberes en conjunto con las comunidades. Esto se realiza mediante un proceso de formación continua desde una perspectiva crítica y participativa para co-construir espacios más democráticos y equitativos, aportando antecedentes para el ejercicio investigativo.

Su organización cuenta con cinco fases de trabajo, que se desarrollan en un territorio o un barrio con el cual se mantiene un vínculo durante todo el proceso que dura, en total, cuatro años. Estos componentes se articulan entre sí de diferentes maneras durante todo el desarrollo del Programa. Si bien el *Diagnóstico Territorial Participativo* es un instrumento *pedagógico-territorial* que se incluye desde la primera fase, este se va enriqueciendo al avanzar el proceso y con los distintos hitos del programa.

En cada punto expuesto a continuación se debe realizar bajo los presupuestos éticos, ontológicos, epistemológicos, metodológicos y teóricos del programa, identificando y validando fuentes primarias y secundarias, triangulando la información en pos de una fiabilidad y teniendo al centro al estudiante y la comunidad a trabajar.

1.- DESCRIPCIÓN TERRITORIAL

La Villa Frei fue pensada como una ciudad satelital, su arquitectura data de 1965 y es declarada Zona Típica en el año 2015. Cuenta con edificios de diferentes tamaños (10, 16 pisos, simples y duples, con 3 o más habitaciones, amplia distancia entre ellos) casa con variado número de habitación y duples.

Se caracteriza por tener una alta población de personas mayores y capital social propio de las clases medias que han caracterizado a este sector. A lo que se agrega una alta población flotante y transeúntes.

Tienen acceso a través de metro Villa Frei ubicado en la Avenida Irarrazabal y también puede accederse a ella por la Avenida Grecia conectando con lo que se conoce como la Villa Frei Sur.

Su comunicación interna a través de jardines permite la conectividad entre las casas, edificios, multitud de jardines y plazas y locales comerciales.

El Parque Ramón es un lugar de identidad del territorio y es visitado por muchos transeúntes en el día a día.











Como puntos de encuentro entre vecinos, también están los puentes y las plazas interiores hacia el sector de las casas, las cuales significan espacios verdes para la familia pues por cada 8-10 casas existen un área verde.







En los puentes se ha realizado Intervenciones artísticas (Vila Frei y Castillo Velasco). Son 3 en total. Los puentes conectan con las casas, jardín infantil, capilla San Agustín y Hogar de la Santa Cruz. Tres puentes que interceptan dos calles:

- Dublé Almeyda Villa Frei (Zona Típica)
- Calera Eduardo Castillo Velasco
- Totoral Ramón Cruz

Cuenta con 2 colegios de básica (Eduardo Frei y Juan Moya), un liceo (Augusto D Halmar), el jardín Campanita (según vecinos tienen como 50 años de creación) y en ella se ubica el Centro Olímpico deportivo. De igual forma cuenta con un punto de reciclaje en una de las juntas de vecinos, un huerto y en ella se desarrollan ferias de emprendedores y ferias las pulgas con vecinos del sector. En cuanto al acceso a centros de salud, residentes de la villa les corresponde asistir al centro de salud familiar CESFAM Salvador Bustos ubicado en la Avenida Grecia.

1.2 Geografía del Territorio





Norte: Irarrazabal

Sur: Alcalde Eduardo Castillo Velasco/ Avenida Grecia/7 Calle/

Este (Oriente): Ramón Cruz Montt/Avenida Americo Vespuzio

Oeste (Poniente): Avenida Alcalde Jorge Monckeberg

1.3 Historia

Se reciben en 1965 con el gobierno de Eduardo Frei (De allí su nombre, aun cuando no se construyeron durante su periodo). Con viviendas de las Cajas de empleados Particulares y construcción sobre las chacras Valparaiso, originalmente se plantaban papás, cebollas, zapallo.

En ese espacio se realiza el primer vuelo de Chile, realizado por los hermanos Copetta, en la Avenida Irarrazabal esta un monumento de este acontecimiento.









Contempló una pequeña ciudadela, con jardines internos entre las casas y edificios, una sede social, colegios y jardines infantiles y centros y 3 espacios con locales comerciales. Cuenta con el diseño de 3 puentes para el desplazamiento sin el uso de las calles.

Dentro de la planificación inicial además estaba considerada la escuela y el Liceo del sector en el marco de la idea de villa que se gestó en ese entonces, aunque años después bajo la alcaldía en el mando de José Sabat hubo un sector destinado para aquellas construcciones que fue entregado en comodato por él. Actualmente en este sector (al lado de la escuela hoy conocida como Colegio Eduardo Frei) se ubica un hogar de ancianos de carácter privado (que opera a través de una fundación) que sustituye la idea original de crear un centro comunitario con una capilla para la comunidad (Entrevista realizada a presienta de la Junta de Vecina Ewa Ebers, 2020).









Algo similar sucede con la plaza de la comunidad que ha sido cerrada como patio privado para este recinto de ancianos, y si bien hubo un grupo de vecinos que solicitó que el espacio fuera de libre tránsito por medio de una reja abierta esta después se vuelve a cerrar por lo cual se entienden como no parte del parque (Entrevista realizada a presienta de la Junta de Vecina Ewa Ebers, 2020).

En el barrio existió una organización que se hizo cargo de la restauración de puentes en el tiempo en que también se hizo la declaratoria de zona típica, y este hito declaratorio surgió de un grupo de vecinos con la intención de cuidar el parque y mantener al parque y evitar la expansión de algunas empresas inmobiliarias interesadas en comprar algunos edificios y que habían empezado a ofrecer dinero a los residentes (Entrevista realizada a presienta de la Junta de Vecina Ewa Ebers, 2020). La villa se ha beneficiado con recursos monetarios provenientes del Programa Revive Barrios a raíz de ese nombramiento considerando el aporte destinado para barrios patrimoniales y zonas típicas.

Algunos de los edificios más antiguos se construyeron con unos mosaicos muy antiguos que en algún momento fueron retirados desconocimiento de su valor patrimonial de origen italiano, hechos cristal o murano y pegados uno a uno de forma artesanal. Por los años que tienen se comenzaron a reparar las cañerías y otros arreglos.

Se han realizado intervenciones en las fachadas y algunas han sido ralladas por grafitis aun cuando sus fachadas están protegidas por el patrimonio.

Al inicio de su creación se conformó un comité administrador en la villa con vecinos del sector encargados de administrar los edificios. La junta de vecinos al parecer nace a partir de las comisiones de administración desde los inicios de la villa (Entrevista realizada a presienta de la Junta de Vecina Ewa Ebers, 2020). Sin embargo, al iniciarse la dictadura todas las juntas de vecinos dejaron de ser electas y fueron traspasadas a otras personas hasta el retorno de la democracia, periodo en que se reactivan nuevamente. En un tiempo todo el sector pertenecía a la Junta de Vecinos N° 23. Desde ese tiempo hasta el 2020 transitaron aproximadamente 3 juntas de vecinos en el sector 1, en un período de aproximadamente 10 años.

Respecto a las postulaciones a beneficios de tipo restauración que entrega el Ministerio de familia y copropiedades u otros, los vecinos han tenido que volver a organizarse y a veces tienen que juntarse entre 3-4 o 5 blogs colindantes para optar a dichos proyectos con mejores precios, pues el volumen lo sugiere y determina la empresa que hace la postulación.

Por otro lado, un actor reconocido es Rodrigo Gertosio, quien hizo un libro que cuenta la historia de la Villa Frei como parte de su proyecto de título. Además, fue una de las personas relevantes de este nombramiento del sector como zona típica, a través de un trabajo de grupo de más de cien personas, las cuales además participan de las actividades como los cabildos y las asambleas que se realizan en el parque, pues ahí se realizan la mayor parte de todas las actividades, es el eje central del sector, por tanto, el barrio gira en torno y alrededor del parque (Ewa Ebers).









1.4 Relaciones sociales

Inicialmente los primeros vínculos que se establecen en la Villa Frei en pandemia (2020), con la Junta de Vecinos N° 21 Parque Ramón Cruz, a través de su presidenta. De igual forma se suman esfuerzos con la presidente la agrupación de bordadoras de la Villa, quien también participa como presidente de la Feria de las Pulgas Villa Frei.





Las bordadoras es una organización de mujeres por el rescate de la memoria y acompañamiento. Desde el 7 de octubre de 2019 iniciaron actividades en Villa Grimaldi hasta que llego la Pandemia. Iniciaron con taller de Arpilleras, Jardín de Rosas, con Mujeres con familiares víctimas de los desaparecidos. Algunas de sus obras: Mártires del 18 de octubre (nombres de 42 personas), Pájaros de libertad, Ojos de los jóvenes mutilados, Sueños de la nueva Constitución.



En Pandemia, organizaciones de adultos o adultos mayores como tal no se encontraban activas en la villa, sin embargo, en su momento hubo ciertos grupos pequeños que se reunían a tejer o hacer otro tipo de manualidades, pero en una cantidad de no más de 8, 9 a 10 personas, quienes a causa de la pandemia no pudieron seguirse reuniendo.



En ese periodo, la organización deportiva de jóvenes Villa Román estuvo bastante activa con actividades deportivas y culturales (festivales de música, espacios de malabarismo). Esta organización no se suma al trabajo con la UDLA al igual que la Unidad de Género Villa Frei por la naturaleza de su agrupación más cerrada y centrada en sus propias actividades y objetivos.

También se conformaron otras organizaciones de tipo no formal que se crearon a raíz del estallido social como las asambleas y comisiones barriales siendo una de ellas la Asamblea Frei y parque Ramón Cruz. De acuerdo con lo señalado entre ambas existen diferencias generacionales por ejemplo en la primera mencionada existe mayor participación de gente joven y tienen una cierta tendencia más de tipo anárquica en cuanto a las acciones que llevan a cabo, mientras que en la segunda la participación ata de personas mucho más adultas y de mayor edad incluso aunque con otro enfoque en sus actividades como agrupación, aunque también debido a la pandemia debieron suspender sus espacios de encuentro y de reunión (Ewa Ebers)

De acuerdo con lo anterior es posible entender la comunicación de relación e interacción que existe entre los vecinos de la villa y la junta de vecinos propiamente tal desde una lógica de puerta abierta comunicacional participativa interaccional.

En el año 2022 se incorpora al trabajo colaborativo a la Junta de vecinos N° 22 Villa Frei, estableciendo relaciones con su junta directiva al tiempo que se actualiza la Junta directiva de la JJVV N° 21 y sumando la agrupación de mascotas Villas Frei.

A través de esta Junta de Vecinos en el año 2024, se incorporan al trabajo colaborativo del PIC al Club de personas mayores Vínculos de Amistad (con 13 participantes) y el Club Amigos en Comunidad (15 a 18 participantes).

De igual forma se suman nuevas relaciones con las figuras de los Comités de Seguridad: Comité de Seguridad Condominio Grecia, Comité de Seguridad Villa Frei Alerta, Comité de Seguridad Block 36, Comité de Seguridad Comunidad en Acción.

Al mismo tiempo que la Junta de vecinos N° 21 hace cambio de directiva, se establecen nuevas alianzas con su presidenta actual quien cumple funciones como presidenta de la feria de emprendedores.

El trabajo en el territorio se hace por separado en los 2 sectores a través de los cuales convergen las Juntas de Vecinos. En el sector del Parque se trabaja en conjunto con la junta de Vecinos, la Feria de las Pulgas y la feria de Emprendedores, estás últimas son dinamizadoras y movilizadoras del espacio territorial. El parque Ramón Cruz es centro de encuentro, aunque la participación es bastante limitada a los intereses de sus vecinos/vecinas, considerando la cantidad de personas mayores que habitan en la Villa y que en muchos casos se encuentran solos. A esto podemos sumar que la Junta de vecinos no cuenta con los espacios para realizar actividades en su sede con personas numerosas y tampoco se han conformado club de personas mayores.

En el sector sur inicialmente se logró trabajar en conjunto con la Junta de Vecinos N° 23 y los Comité de Seguridad antes del distanciamiento que ocurre entre estas organizaciones y la Junta de vecinos, en el segundo semestre 2024. A este trabajo se suman las voluntades de los Club de personas mayores trabajando con ellos por organización.



Cabe destacar que la participación de los vecinos/vecinas se reduce a los grupos que se reúnen para realizar actividades bien sea con talleres de la Municipalidad (con quien se mantienen relaciones con ejecución de variadas actividades), club de personas mayores establecidos (algunos de ellos cerrados a otro tipo de participación o de inclusión de externos) o agrupaciones de baile o actividad física. Es difícil lograr la movilización.

Las Juntas de vecinos no son opuestas entre sí, sin embrago no conforman un espacio de encuentro para el trabajo en conjunto en toda la Villa, se trabaja por sectores. Existe poco vinculo de trabajo colaborativo entre los colegios y las Juntas de Vecinos.

Se mantienen relaciones con el CESFAM con el que se hacen operativos de Salud en ambos sectores con diferentes actividades que se realizan con la Municipalidad.

Cabe destacar que al través de la Junta de Vecinos N° 23 se vincula al trabajo a Vecina con interés en desarrollar y potenciar la organización de la comunidad TEA y se sumó El Gabriel González Videla de la Comuna de Ñuñoa, estableciendo relaciones a través del dirigente del Comité de Seguridad Grecia y en atención a las necesidades en la temática de educación sexual.





Otro elemento importante la poca participación de personas jóvenes en la Villa y la ausencia de organizaciones de esta población que puedan movilizar o dinamizar acciones en el territorio.

De manera más autónoma grupos de estudiantes de arquitectura sumaron al codiseño de sus proyectos de titulación al Colegio Eduardo Frei y a la organización de puentes Villa Frei.

1.4.1 Constitución Grupo Motor

Junta de Vecinos N° 21. Dirigencia de la Feria de Emprendedores y Feria de las Pulgas (Sector del Parque).

Junta de vecinos N° 23 (Sector Sur) y Comités de Seguridad.

2.- MARCO DE ACCIÓN.

2.1 Problemas identificados

En este periodo de Pandemia, la coordinadora de organizaciones vecinales de Ñuñoa levanta un Programa de Gobierno Comunal 2021-2024 con las siguientes áreas de interés: Democracia y Participación, Educación, salud, Desarrollo Urbano y Patrimonio, Cultura, Medio Ambiente, Desarrollo Económico, Derechos Humanos, Feminismo, Deporte, Transporte. Con el Programa



REVIVE BARRIO se centraron en: Respeto y cuidado por el medioambiente, Espacios Públicos Seguros e Integrados. Espacios para el desarrollo comunitario y cohesión social, Fortalecimiento del Parque Ramón Cruz como eje de Identidad Barrial.

Con las organizaciones vinculadas en el año 2020 logramos identificar algunas problemáticas:

- No cuenta con organizaciones para personas mayores (Sector del Parque).
- Espacio limitado en la Junta de vecinos para realizar actividades (Sector 1del Parque).
- Baja participación y /u organización de los vecinos/vecinas.
- Limitaciones de uso de la tecnología para las personas mayores.
- Adultos mayores solos.
- Adultos mayores sen edificios sin ascensores.
- Ruidos molestos en altas horas de la noche en el espacio público del parque.
- Falta de luminarias.
- Aumento de las condiciones de inseguridad.
- Intervenciones de las fachadas patrimoniales con grafitis (con propuesta a Revive Barrio de pintura antigrafiti).
- Ruidos molestos con la cancha, cercana a las viviendas.
- Columpios en deterioro e inseguros.
- Remoción de mosaicos de carácter patrimonial en fachadas de edificios que no se han logrado reponer.
- Fundaciones privadas de cuidado de adultos mayores que ocupan espacios inicialmente diseñadas para la sede social y que han cercado áreas verdes (bien de uso público).
 Comodato vencido para su uso.
- Se han reemplazado áreas verdes por estacionamientos.
- Falta de vías peatonales para adultos
- mayores y ciclovías.

En los diagnósticos participativos del año 2023 (segundo semestre) se identificaron las siguientes problemáticas organizada por áreas de interés:

LÍNEAS TEMATICAS VILLA FREI (2023)

Posibles áreas de intervención	Problemáticas identificadas
Salud Mental	Salud mental en general, Autocuidado, manejo de
	crisis de pánico, relajación, taller para cuidadores de
	adultos mayores y el abordaje de perdidas, miedo o
	temor frente a la delincuencia, soledad en adultos
	mayores, personas mayores solos, personas en
	situación de calle, educación sobre salud mental, ·
	"cuidados del adulto, mucho abandono".
	Problemas de salud mental, producto de constantes
	asaltos en la población de la villa Frei.
Educación, prevención y Vida saludable	Adultos mayores con hábitos nocivos AM, EMPA,
	EMPA hombres, cáncer de mamá/pesquisa,
	educación sobre problemas respiratorios, actividad
	física para adultos mayores, programa ginecológico,
	cuidados oftalmológicos, acceso a la salud, fomento



	de la salud en personas mayores hombres, atenciones especialistas, alcohol, cuidados oídos, cuidados dentales, presión arterial, vacunatorio, acceso a especialistas en atención primaria. Vecinos que nunca han tenido atención médica. · Fomentar la realización de actividades a personas mayores. Se preocupan mucho en el CESFAM por los adultos mayores y niños, pero quienes tenemos enfermedades crónicas, y no estamos en este rango etario, nos dejan de lado. · Faltan operativos oftalmológicos. · Adulto mayor, intervenciones más accesibles para pesquisar enfermedades comunes. · Más áreas de ejercitación, orientado al adulto mayor. Salud física. Charlas para el Adulto mayor. Salud en niños. · Falta de atención dental. · Para salud mental, más actividades artísticas, talleres de música y danza, por ejemplo.
Cuidados de los cuidadores	Cuidadores de personas en situación de discapacidad, enfermedades terminales
Educación sexual en jóvenes	Educación sexual en colegios · Anticonceptivo para jóvenes.
Nutrición	Obesidad infantil, alimentación y obesidad, alimentación infantil, salud en niños). · Charlas de alimentación infantil. · Obesidad varones, pesquisa.
Enfermedades Crónicas/ No Transmisibles	Cardiovasculares, Diabetes Enfermedades cardiovasculares, problemas respiratorios post covid. Hipertensión arterial. Charlas educativas de prevención de enfermedades crónicas.
ETS	VIH
Neurodivergencia	Autismo
Terapia Ocupacional	Fibromialgia)
Kinesiología	Prótesis, lumbagos, postrados.
Organización	Adultos mayores no organizados, más participación y buscar agentes internos, para abordar temas específicos para ayuda social. · Falta de organizaciones para adultos mayores.
Terapias alternativas y complementarias	Talleres de prevención, arte terapia, salud alternativa, farmacia comunitaria.
Medio ambiente	Cuidado del medio ambiente, áreas verdes, contendor de reciclaje, juegos y áreas recreativas en mal estado, áreas verdes sin mantención,
Tenencia de mascotas	Operativos veterinarios, conciencia de las mascotas,
Seguridad	Poca presencia de carabineros en el sector, la noche no es segura, fomentar la seguridad en I · Rondas policiales cada 12 horas. · Problemáticas de la Villa, inseguridad y asaltos a toda hora, seguridad ciudadana no da abasto. a villa, instalación de cámaras de seguridad. · Accesibilidad de las personas adultas mayores (escaleras y ascensores, no todos los edificios tienen). ·





Delincuencia, poca tranquilidad. · Más seguridad de parte de la Municipalidad. · Alcohol en adolescentes y adulto mayor, en aumento, visto en plazas. · Delincuencia en aumento. · Clasismo y racismo. · Iluminación en espacios públicos. · Delincuencia, mayor dotación policial.





Las temáticas identificadas potenciaron el diseño de 40 proyectos de 12 NRC (diurno y vespertino) en la LIC 610 en el período 202320. Posteriormente (en el año 2024), se ejecutaron 36 proyectos en la Villa Frei (14 se desarrollaron en los Club de personas mayores Vínculos de amistad y Amigos en comunidad y 15 se ejecutaron en la Feria de Salud en la Junta de Vecinos N° 23, con el apoyo de 4 comités de seguridad, 2 con participación en talleres organizados en la Junta de Vecinos N° 23, 2 se ejecutaron en la Feria de las Pulgas de la Villa Frei, otros se vincularon al Colegio Gabriel González Videla de la Comuna de Ñuñoa (externo a la Villa pero por recomendación de un dirigente del Comité de Seguridad de Grecia), a la asociación de mascotas de la Villa Frei y a la comunidad TEA con el apoyo de vecinas de la Villa).

Se desarrollan diversos talleres y actividades en salud mental (estrés, crisis de pánico y ansiedad, diferentes herramientas de contención emocional) nutrición y alimentación saludable, seguridad, alfabetización tecnológica (ciber seguridad y emergencias), movilidad, posturas, equilibrio, caídas, primeros auxilios, RCP, diabetes y diversas enfermedades crónicas, jornadas de otoscopia, higiene del sueño, cuidados del cuidador (emocional y físico), compostaje, educación sexual, uso de sustancias y buenos hábitos para fumadores, entre muchas otros, desplegando aproximadamente 250 estudiantes aproximadamente.







2.2 Potencialidades y movilización

El territorio tiene alta potencialidad del uso del espacio público considerando el Parque Ramón Cruz como lugar de encuentro de los vecinos y transeúntes.

La Junta de Vecinos N° 23 es muy espaciosa y sitio de encuentro de diferentes organizaciones y lugar para realizar diferentes actividades.

La necesidad y voluntad de las Junta de vecinos N° 21 de organizar a las personas mayores se convierte en una oportunidad para movilizar esfuerzos para fortalecer esta población en consideración de sus necesidades e intereses.

2.3 Otros antecedentes

3.- PROCESO DE DIAGNÓSTICO.

3.1 Acciones de dinamización del territorio

Describa las acciones para dinamizar el territorio que se realizaron durante la etapa de diagnóstico, aunque no hayan tenido por finalidad el construir información para este.

Actividad	Fecha	Comentarios	Participantes
Se incorpora la participación de dirigente de la Feria las Pulgas en encuentro con el	<mark>2020</mark>	Conversatorio virtual	
barrio organizado por el PIC UDLA.			
Operativo EMPA.	2022	Organizado en conjunto con la	Junta de vecinos N° 23
		Escuela de Enfermería	Vecinos/vecinas
		de la UDLA.	Escuela de
			Enfermería.
			Estudiantes de
			Enfermería.
			Gestora Territorial.



Proyectos de Titulación Autogestionado y Codiseño (Anteproyectos de Titulos) de Arquitectura.	2023		Estudiantes y docentes de Arquitectura. Junta de vecinos N° 21. Agrupación de Mascotas. Colegio Eduardo Frei. Organización de Puentes Villa Frei. Colectivo de Bordadoras. Junta de vecinos N° 23.
Presentación de Línea Base.	2023	Se comparte con las organizaciones vinculadas (JJCC N° 21 y Feria de las Pulgas).	JJVV N° 23. Gestora territorial.
Operativo de Veterinaria en la Villa Frei.	2024		Estudiantes de salud LIC 710. Junta de vecinos N° 23. Comités de Seguridad. Vecinos/ Vecinas Coordinadora IC. Gestora Territorial. Monitor Territorial. Escuela de veterinaria (estudiantes).
Entrevista para cortometraje (de la LIC 710) de la Villa Frei.	2024	Se realizaron 7 entrevistas. Se incorporan grabaciones de la feria de ejecución de los proyectos de la LIC 710.	1 docente del equipo LIC, facilitadora territorial, presidente de la JV N° 23, dirigente del Comité de Seguridad, dirigente de la Feria de las Pulgas, presidenta del club de personas mayores, 1 estudiante).

3.2 Actividades de diagnóstico

Actividad	Fecha	Descripción	Participantes





Entrevista	2021	Realizada en pandemia con pauta de preguntas	Presidenta de la Junta de Vecinos N° 23
Conversatorio virtual (Encuentro)	2021	Realizado en pandemia	Coordinadora IC Gestora Territorial de Apoyo. Presidenta de la Junta de Vecinos N° 21.
Recorrido	2021	Transecto realizado en compañía de la presidenta de la Junta de Vecinos.	Junta de Vecinos N° 21. Bordadoras Villa Frei. Tejedoras Villa Frei.
Observación etnográfica		Se realizó observación libre por el territorio con tomas fotográficas.	Estudiantes UDLA.
3 actividades del Hito diagnóstico	2023	1) Stand o puesto de trabajo con cartelera y mesa al paso en la Feria las Pulgas de la Villa Frei. Los estudiantes colocaron en papelógrafo post it con las problemáticas identificadas con vecinos/vecinas y feriantes de la Villa, recorrido por puntos clave de la Villa y locales comerciales para entrevistar a diferentes vecinos y vecinas y entregar información en folletos sobre las actividades de la LIC 610 (Feria las Pulgas). 2) Se recoge información sobre problemáticas de interés del territorio a través de link (con Google Form) enviado al grupo de wasap de los vecinos de forma previa a la actividad. Se expone en pizarra las problemáticas identificadas	Estudiantes de fonoaudiología, terapia ocupacional, nutrición y dietética, enfermería, kinesiología Junta de Vecinos N° 23. Comité de Seguridad. Feria las Pulgas. Vecina de la Comunidad TEA. Gestora territorial. Monitores territoriales. Académico PIC.



		durante la actividad y se da un espacio de intercambio 3) Conversatorio con estudiantes del curso vespertino de la carrera de Nutrición. Los estudiantes intercambian preguntas previamente formuladas con base a las diferentes problemáticas identificadas por los vecinos/vecinas en la viabilidad de las actividades, participación de los vecinos/vecinas, movilización y convocatoria y organizaciones vinculadas a la Junta de Vecinos.	
Se ejecutaron 11 actividades para actualizar el diagnóstico territorial, readecuación, evaluación y cierre y 30 actividades de ejecución.	2023	Con las carreras de Enfermería, Nutrición y dietética, Kinesiología),	Junta de Vecinos N° 21, Junta de Vecinos N° 23, Club de personas mayores Vínculos de amistad y Amigos en comunidad, Asociación de Mascotas Villa Frei, Comités de Seguridad Condominio Grecia, Comité de Seguridad Villa Frei Alerta, Comité de seguridad Block 36, Comité de Seguridad Comunidad en Acción, Feria de las Pulgas Villa Frei, Gabriel González Videla.



6 encuentros con el	2024	Se recoge información	Junta de Vecinos N° 21,
barrio		diagnóstica de las actividades	Junta de Vecinos N° 23,
multidispositivo		del encuentro con el barrio a	Feria de las Pulgas, Feria
(Recorridos-		través de entrevistas,	de Emprendedores)
transectos-		conversatorios, registro	
entrevistas-mapeos y		fotográfico, mapeos. Se diseña	
conversatorio)		pauta metodológica.	

3.3 Técnicas utilizadas

Técnica	Objetivo	Comentario
Entrevistas	Recoger información sobre el territorio (historia, hitos históricos, problemáticas, acciones realizadas, actores, organizaciones, instituciones, participación y características generales).	Se establece estructura
Mapeo o transepto	Recorrer el territorio acompañado de dirigentes, identificando lugares de interés, hitos, toma de fotografías, mapeos, observación, y entrevistas).	Se diseñan instrumentos metodológicos
Línea de tiempo	Identificar hechos significativos.	Construir mapa del territorio.
Etnografía y registro fotográfico	Observar y registrar el barrio a través de la fotografía.	
Papelógrafo al paso (espacio público) con posit de problemáticas. Google form.		Se diseño materia de devolución.
Diagnóstico con matriz de priorización (Problemas o necesidades/ que esperan/recursos/población objetivo/convocatoria y participación/números de acciones /productos.	Identificar problemas, posibles acciones, población objetivo y productos que se esperan en el diseño de los proyectos.	Se elaborará informe de devolución (tipo encarte).



Conversatorios	Conversar	sobre	diferer	ntes	Se rescata los	puntos	más
	aspectos de	l barrio ei	n la prim	nera	importantes		
	fase de	acercar	miento	е			
	identificació	n d	de	las			
	necesidades						

3.4 Devolución

Considerando la permanencia en el barrio, se destaca una primera devolución con material en PDF (actividades realizadas, en la LIC 610 en 202320, las recomendaciones a las iniciativas de intervención, número de proyectos diseñados (44) y las líneas temáticas a intervenir) y exposición de carteles con la áreas temáticas (salud mental, Educación, prevención y Vida saludable, cuidados de los cuidadores, educación sexual en jóvenes, nutrición, enfermedades Crónicas/ No Transmisibles y de transmisión sexual, terapias alternativas y complementarias, ambiente y reciclaje, tenencia responsable de mascotas, seguridad).

Se incorporan la presentación de los proyectos diseñados con sus títulos, objetivos, actividades, enfocando a retroalimentación en la viabilidad, convocatorias, participación y población objetivo. Posteriormente en la adecuación de los proyectos se trabajó con matriz de planificación o cronograma de actividades a través de papelógrafos y planillas con formato de planificación que se entregaran a cada grupo de trabajo en los que se indique las actividades, fechas, responsables, recursos, entre otro. Esto se ejecuta en el primer semestre 2023.

En el proceso de cierre de ejecución de los proyectos se ejecutan 4 actividades planificadas con lluvia de ideas y Collage con apreciaciones de la organización y estudiantes. Una actividad con la Junta de Vecinos con la herramienta del café Mundo con dialogo en mesas de trabajo con preguntas o frases dinamizadoras sobre el proceso de ejecución de los proyectos o iniciativas de intervención, rotación de grupos y construcción de un cartel creativo correspondiente a cada temática., enfocados en rescatar los elementos positivos y buenas prácticas que permitieron implementar las iniciativas de intervención; acciones para corregir las acciones implementadas; aspectos que posibilitaron la realización del proyecto; logros y resultados de las iniciativas de intervención: finalizando con una plenaria expositiva de los carteles con frases, imagen, dibujos entre otros.



















